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Vizepräsidentin Katrin Göring-Eckardt:  

Die nächste Hauptfrage kommt von Beate Müller-Gemmeke. Bitte sehr.  

Beate Müller-Gemmeke (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN):  

Vielen Dank, Frau Präsidentin. – Meine Frage geht an Bundesminister Heil. Mal ein ganz anderes Thema: 

Vor 22 Jahren hat die Bundesanstalt für Arbeitsschutz und Arbeitsmedizin einen Mobbing-Report 

vorgelegt. Es war der erste und leider auch der letzte Mobbing-Report. Deswegen war es gut, dass wir bei 

den Koalitionsverhandlungen vereinbart haben, dass wir einen neuen Mobbing-Report auf den Weg 

bringen. Seit dem Sommer liegen die Ergebnisse der Universität Leipzig vor. Meine Frage ist jetzt: Wann 

werden denn der Mobbing-Report, die Zahlen und die Informationen veröffentlicht? Uns ist der Report 

wichtig; denn für die Beschäftigten, die unter Mobbing und unter diesen Angriffen auf ihre Persönlichkeit 

leiden, ist es wichtig, dass wir, die Politik, aber auch die Gesellschaft dieses Thema ernst nehmen. Von 

daher ist dieser Report wichtig. Also: Wann kommt er?  

Hubertus Heil, Bundesminister für Arbeit und Soziales:  

Frau Kollegin Müller-Gemmeke, ich muss Ihnen ganz klar sagen: Das ist ein zentrales Thema; denn es hat 

mit der psychischen Gesundheit von Menschen zu tun und damit, dass viele Opfer von Mobbing – 

übrigens auch am Arbeitsplatz – nicht nur krank werden, sondern es auch zu schlimmeren Dingen kommt. 

Deshalb ist das ein Thema, was mich sehr beschäftigt. Ich muss Ihnen allerdings eins sagen: Ich müsste in 

meinem Haus nachfragen, wie weit die Arbeiten zu diesem Report fortgeschritten sind, und würde diese 

Antwort nachreichen. Ich kann Ihnen nicht garantieren, dass ich den Report bis zur Bundestagswahl noch 

schaffe. Aber wenn wir es schaffen, werden wir ihn auch veröffentlichen, vielleicht in der Übergangszeit 

zur Bildung einer neuen Koalition; dann bleibt man ja erst mal geschäftsführend im Amt, bis man wieder 

berufen ist oder jemand anders berufen ist.  

Vizepräsidentin Katrin Göring-Eckardt:  

Haben Sie eine Nachfrage, Frau Müller-Gemmeke? – Bitte sehr.  

Beate Müller-Gemmeke (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN): 

Ich kann eigentlich nicht nachfragen; aber ich will es noch mal bestärken. Es wurden von den 

Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern der Universität Leipzig über 5 000 Beschäftigte befragt. Es 

wurden Expertengespräche geführt. Also, das hört sich alles hochinteressant an, und ich würde wirklich 

darum bitten, dass ich nicht nur eine Rückmeldung bekomme, sondern dass dieser Mobbing-Report 

schnellstens vorgelegt wird. – Vielen Dank.  

Hubertus Heil, Bundesminister für Arbeit und Soziales:  

Ich kann Ihren Wunsch verstehen. Ich bitte aber um Verständnis. Sie wissen, ich habe in den letzten 

Jahren versucht, mich mit ganz vielen Themen zu beschäftigen, auch mit diesem. Aber man sollte als 

guter Minister seine kompetenten Kolleginnen und Kollegen im Ministerium fragen, wie weit sie sind. 

Und eines will ich bei allen Diskussionen darüber, wer regieren mag, sagen: Ich bedanke mich ganz 



herzlich bei den Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern dieser Verwaltung, die in Krisenzeiten wirklich hart 

arbeiten. Da geht nicht immer alles sofort, was man sich wünscht.  

(Beifall bei Abgeordneten der SPD und des BÜNDNISSES 90/DIE GRÜNEN) 

 


